

portait sur l'existence de l'Empire britannique. Christie et Percy en étaient presque au point de mettre en doute cette hypothèse fondamentale. Mais la timidité même avec laquelle ils l'ont fait montre bien la place qu'occupait l'« empire » dans l'ordre des choses du temps. Ce que ces lettres révèlent en fait, c'est la recherche de méthodes permettant d'adapter l'appareil politique aux réalités d'une situation en évolution. La réalisation de l'autonomie canadienne a été un processus continu d'adaptation. Une fois qu'on le sait et qu'on reconnaît la complexité de l'évolution constitutionnelle du Canada, on est peut-être en mesure d'avoir raison des faiseurs de mythes qui ont faussé l'histoire du Canada.